

COMMUNIQUE DE PRESSE

CET ETE, MUSEAL VOUS INVITE A (RE)DECOUVRIR SES EXPOSITIONS

12 JUILLET 2019

Pour diversifier vos activités estivales, MuséAl vous propose une programmation aux saveurs romaines et rafraichissantes. Promenades guidées, ateliers, visites insolites, au soleil du théâtre antique comme à l'ombre du musée, suivez le guide, il n'attend plus que vous.

ardèche
LE DEPARTEMENT

MuséAl
site antique • Alba

Une semaine en juillet
et août à MuséAl c'est :

- Les lundis, promenades guidées musée et site + Pain et légumes bio devant le musée
- Les mardis, ateliers pédagogiques + Nocturnes
- Les mercredis, promenades Pierre & Vin
- Les jeudis, ateliers pédagogiques
- Les vendredis, promenades guidées musée et site
- Les samedis, visite libre du musée
- Les dimanches, promenades guidées musée et site

L'été 2019 à MuséAl

En journée, un patrimoine à apprécier avec ses 5 sens

Un programme adapté aux familles...

Chaque semaine, des **ateliers** sont proposés pour les petits et grands curieux, à partir de 4 ans.
Au programme : archéozoologie¹, carpologie², mais aussi cuisine, modelage, carte du ciel étoilé...
Une autre façon d'appréhender le quotidien des Romains qui ont vécu à Alba il y a 2000 ans.

Les **visites guidées du site et du musée** s'adressent à un large public pour mieux comprendre cette civilisation bien plus complexe qu'on pourrait le croire, et qui nous ressemble terriblement. L'exposition temporaire « De la terre au palais », mais aussi les « visites gourmandes » du mardi ou les promenades « Pierre & vin » du mercredi, offrent un panorama historique de l'agriculture et de l'alimentation de l'Ardèche à faire saliver.

Les **visiteurs non-francophones** pourront apprécier certains événements de la programmation estivale, notamment avec la journée du 30 juillet où les enfants pourront réaliser une carte du ciel l'après-midi et observer les étoiles à la tombée de la nuit avec les Nocturnes avec l'Arche des métiers. Le 21 août, une séance de cinéma en plein air leur est réservée avec la version anglaise sous-titrée français de Ratatouille, qui aura été projetée lors de la dernière Nocturne la veille, en partenariat avec la Maison de l'Image.

...et aux conditions climatiques !

En cas de trop fortes chaleurs, les visites du site archéologique seront remplacées par des visites du musée (collections permanentes et exposition temporaire). Les visiteurs sont invités à se renseigner auprès de MuséAl.

Les promenades « Pierre & vin », partant du caveau des vigneron d'Alba-la-Romaine, seront également adaptées en fonction des températures extérieures. La présentation du vin dans l'Antiquité se fera à double voix, entre un vigneron et une médiatrice du Pôle archéologique départemental.

En cas de temps pluvieux, les Nocturnes seront déplacées à l'intérieur du musée (à l'exception du concert de Delgrès du 16 juillet).

En soirée, des Nocturnes en formule complète ou à la carte...

Que faites-vous ce soir ? On pique-nique romain à MuséAl !

MuséAl propose aux visiteurs estivaux un programme complet chaque mardi du 16 juillet au 20 août : une « visite gourmande » du site archéologique à 18h30, un pique-nique antique dès 19h et une Nocturne.

Nouveauté de 2019 en lien avec l'exposition temporaire, la **visite gourmande** allie vestiges archéologiques et mets typiquement romains.

Pour les plus curieux, l'expérience de plongée dans l'Histoire commencée par la visite ou par un atelier en journée, peut se prolonger avec un **pique-nique romain**. Concocté par le traiteur Taberna

¹Archéozoologie : Etude historique des relations naturelles et culturelles entre l'homme et l'animal

² Carpologie : Étude scientifique des fruits



Romana, partenaire de l'exposition, le pique-nique romain permettra de poursuivre le voyage dans l'Antiquité avec une cuisine relevée d'épices et d'herbes aromatiques qui dépaysera les palais ! D'un point de vue pratique, **il est conseillé aux visiteurs de réserver leur pique-nique**, car ils sont proposés en nombre limité.

Et ensuite ? On "Nocturne" tout au long de l'été



Il y en aura pour tous les goûts, chaque mardi entre le 16 juillet et le 20 août, dans des formes artistiques ou scientifiques variées.

Fort de partenariats qui se renforcent année après année, MuséAl peut s'appuyer sur une diversité culturelle ardéchoise importante pour animer le site archéologique ou le musée lors de ces Nocturnes. Ainsi, **la SMAC07 et Jazz sur un plateau** s'invitent dans le théâtre antique pour un **concert de blues caribéen** avec Delgrès et Boubacar Cissokho en première partie, pour inaugurer en beauté la série des Nocturnes (16/07).

Les semaines suivantes, ce sont les marionnettes de la **compagnie Emilie Valantin** qui viendront investir le théâtre antique (23/07) avant de faire place au **cinéma en plein air** dès la tombée de la nuit avec Astérix et le secret de la potion magique d'Alexandre Astier (13/08) et Ratatouille (20/08 en vf, 21/08 en vostf).

Entretiens, **les Nocturnes se déclineront sur le site archéologique** et au musée avec « **Des étoiles plein les yeux** », **une série d'ateliers** programmés en journée et une **Nocturne d'observation du ciel**, en compagnie des médiateurs de l'Arche des Métiers (30/07).

Fan d'escape game ? Le site archéologique sera également investi lors d'une **Mortelle soirée, une enquête grandeur nature** menée avec **Théâtre en toc**, qui vise à confondre l'assassin de Titus Flavius Buteo (6/08). Les détectives de l'été sont attendus pour déjouer ce mystère.

Au-delà des Nocturnes, d'autres événements sont proposés en partenariat avec La Maison de l'Image ou La Cascade : **visites clownesques du musée** (10 et 11/07), **Ratatouille en vostfr** (21/08), **théâtre** (24/08), les soirées à MuséAl se succéderont mais ne se ressembleront pas !

Et toujours : profitez de l'exposition permanente et de l'exposition temporaire « De la terre au palais, 2000 ans de bon goût en Ardèche »

Les collections du musée et le site archéologique valorisés à MuséAl témoignent d'une époque dont les modes de vie, les préoccupations et les croyances n'étaient pas si éloignées de notre monde contemporain. C'est cette mise en perspective et les nombreuses surprises qui y sont associées que propose MuséAl, à travers ses expositions temporaires et bien sûr son site archéologique, et notamment le théâtre antique, qui vous ouvre ses portes pour la dernière fois...avant rénovation !



Exposition temporaire: De la terre au palais, 2000 ans de bon goût en Ardèche

2019 sera le théâtre de divers événements en l'honneur d'Olivier de Serres, illustre agronome ardéchois et MuséAl a souhaité s'inscrire dans cette commémoration avec sa nouvelle exposition temporaire. Fruit de différents partenariats, «De la terre au palais », a été inaugurée le 15 mai dernier et sera ouverte au public jusqu'au 1^{er} décembre.

« De la terre au palais » interroge nos idées reçues et alimente la réflexion autour d'un enjeu contemporain majeur : bien manger et bien produire.

Dans les champs qui entourent la ville d'Alba Helviorum, les pratiques agricoles sont implantées depuis des siècles, et les gourmands ne sont pas loin ! Dès l'Antiquité, des traités d'agriculture guident les travaux des champs, tandis que les cuisiniers et les médecins élaborent des recettes dans un projet commun : bien manger et bien produire pour bien vivre.

Quinze siècles plus tard, dans son domaine du Pradel situé à Mirabel, à 10 kilomètres d'Alba-la-Romaine, **l'agronome Olivier de Serres plante, expérimente, étudie et rédige son Théâtre d'Agriculture**. Fortement inspiré par ses prédécesseurs antiques, il accompagne l'implantation en Ardèche des produits du Nouveau Monde.

Aujourd'hui, nos pratiques agricoles et gustatives sont en constante évolution, sans sacrifier aux plaisirs de notre culture culinaire.

Une exposition faite de collaboration, avec entre autres : le musée Vésunna de Périgueux, l'Institut Olivier de Serres, Ardèche le Goût, Taberna Romana traiteur antique, Manon Cabanis, carpologue de l'INRAP (institut national de recherches archéologiques préventives).

Alba Helviorum : une ville vieille de 2000 ans sous vos pieds

Les plus anciennes traces de présence humaine dans la plaine d'Alba remontent à l'époque du Néolithique, puis aux âges du Bronze et du Fer (entre 6 000 et 100 avant J.C.).

La replantation en nouveaux cépages du vignoble d'Alba et les fouilles archéologiques qui en découlent de 1980 à 2000 ont permis de mieux connaître la cité gallo-romaine Alba Helviorum, protégée au titre des monuments historiques.

Les Helviens, tribu celtique de la Gaule, apparaissent dans l'histoire lors de la conquête romaine. Au 1^{er} siècle avant notre ère, Alba en devient le chef-lieu et le territoire de la cité helvienne s'étend sur tout le sud du département actuel, sur un territoire de 30 hectares.



Au IV^e siècle, Alba devient un siège épiscopal, avant son transfert à Viviers, à la fin du V^e siècle, époque où la cité gallo-romaine perd son rôle de centre politique, administratif, économique et religieux.

La visite du site permet **d'appréhender l'importance d'une ville romaine**. La confrontation entre les reconstitutions graphiques et les vestiges éclaire sur l'ampleur du travail et des connaissances des archéologues, mais aussi de ce qu'il leur reste à découvrir.

Les collections permanentes ou le quotidien des ardéchois à l'époque gallo-romaine

Les objets d'Alba Helviorum ont des histoires à vous raconter. Les collections permanentes, sans cesse enrichies, témoignent en effet du quotidien des Helviens et **permettent au visiteur de plonger dans la vie d'une capitale antique**.

C'est l'occasion de s'immerger dans un monde où l'électricité n'existe pas encore, **mais où l'eau courante et le chauffage central offrent aux plus riches une vie de confort**.

Des objets issus de fouilles archéologiques, familiers ou mystérieux, révèlent les origines de notre culture et nous en disent long sur notre vie d'aujourd'hui.

Un film permet de visualiser la reconstitution en trois dimensions d'une partie de la ville à l'époque antique.

Le Théâtre antique : dernier tour avant restauration !

Le Théâtre antique continuera d'accueillir des propositions artistiques et du public tout l'été, avec notamment la programmation estivale de MuséAl et le festival d'Alba.

Exceptionnel par son état de conservation et traversé par un ruisseau, il représente le cœur de la ville antique d'Alba Helviorum. Il a en effet été fondé sur un lieu de rassemblement helvien et ses évolutions successives traduisent l'influence de Rome sur la Gaule.

Aujourd'hui, les maçonneries dégradées souffrent du passage du temps. Pour qu'il continue de faire son office, **le Département engage sa restauration dès septembre 2019** avec le soutien de l'Etat et l'appui de la Fondation du Patrimoine pour la levée de fonds dans le cadre d'un financement participatif.

Pour faire un don, rendez-vous sur la plateforme de financement participatif du Département <https://projet-participatif.ardeche.fr> ou directement sur www.fondation-patrimoine.org/les-projets/theatre-antique-a-alba-la-romaine



©Département de l'Ardèche - Philippe Fournier

MuséAl - Pôle archéologique départemental



Depuis début 2019, l'État a délivré au Département une habilitation permettant de poursuivre la conduite de diagnostics d'archéologie préventive sur le territoire. À cet effet, MuséAI a évolué en devenant l'une des composantes du Pôle archéologique départemental.

Les archéologues du Département réalisent des sondages dans le cadre des chantiers de construction ou d'aménagement programmés dans une zone d'importance archéologique. **Leur but ? Découvrir, identifier et préserver des éléments significatifs du patrimoine archéologique** avant que ne débutent des travaux pouvant conduire à leur destruction.

Mais leurs missions ne s'arrêtent pas là. Ils contribuent aussi à la recherche par la publication d'articles scientifiques, renseignent le grand public et s'occupent de la régie des collections musées de France et du dépôt de fouilles : plus de 700 000 objets sont conservés, étudiés et valorisés !

Leur travail et leurs découvertes sont présentés gratuitement dans le hall du musée, avec le dispositif « Des nouvelles à la pelle ! » qui informe les visiteurs sur l'actualité de l'archéologie ardéchoise.

Juillet-Août à MuséAI

Horaires

- Site archéologique : en accès libre toute l'année
- Expositions permanente et temporaire du 3 juillet au 30 août
- Musée ouvert du lundi au dimanche, de 10h à 13h et de 14h à 18h30
- Ateliers pédagogiques à 14h30 les mardis et jeudis
- Promenades guidées autour du site (14h) ou du musée (16h) tous les lundis, vendredis et dimanches
- Balade « Pierre & Vin » à 16h30 les mercredis

Nocturnes chaque mardi du 16 juillet au 20 août

- Visite gourmande à 18h30
- Pique-nique romain à partir de 19h
- Spectacles et animations dès la tombée de la nuit (à partir de 21h)

Contact : Département de l'Ardèche – Direction de la communication

Sandrine BARBERINO / Isabelle SEREN / Corine FONTANARAVA
04 75 66 71 46 / 04 75 66 77 12 / 04 75 66 77 08 – com@ardeche.fr

